

せいたわむ

発行・古平町史編纂委員会  
編集・古平町史編纂室  
第七十五号（一日発行）  
平成七年十二月一日

いる「剣道一家」の育ちだという。誠によく鍛えられた人のよう見えた。

だ」という先生もいたように覚えている。

# 北海の古平風土物語

(四一)

古平風土物語

四

大正十四年、高等科一年に入  
字した。私の学級は男子だけの  
い組であつた。親しい友人とな

つた海田総市君もいた。であった。担任の先生は新任の千葉  
信夫先生である。

この年の春は鮭が群入り漁が早かつたので、学校では四月二日から漁繁期の休みが始まつた。休みが終わつて学校に出

声が大変に大きいバリバリした元気のいい先生であつた。師範学校では剣道の選手であつたといふ。教室では鞭さばきが鋭く、気合いと共に打ち下ろすこともとぎどきあつて、暫くの間は生徒に長いこぶや、みみずばれができた者も相當にあつたことを思ひ出す。

先生はこの文字を読み、言葉の意味や、その精神を好んで語つては教えてくれた。不斷の努力と実行を尊び、日常の生活の指導にはなかなか厳しいものがあつたことを想起する。

これを見て「お前たちの先生は『スバルタ教育』をしてるん

陸地は難所  
ばかり(5)  
波をくぐり、ひとりのア

私は受け持たれた二、三か月間は、おつかなびつくりで全くとまどった。ただ黙々と、コブを貰わぬようにと小さくなつていたのであつた。

暫く経つうちに、ようやく先生の言うこと、やろうとすることが分かつてきた。

千葉先生は、郷里の歌棄小学  
校の高等科を卒業後、大正九年  
四月から九月まで、古平小学校

先生の生家は明治の初年の頃に、おじいさんの時代に郷里の会津地方から歌棄に移住し、暫くは鰯漁をしていたという。そ

陸地は難所  
ぱかり (5)

「集」から尊のご利益（一通りやく）はほかならない。岸に着くと大勢のアイヌが出てきていて、舟の中から一人ずつ背負い浜に揚げてくれたのである。一同大いに感謝をした。

で開設された準教員講習会を終了すると、翌年、札幌師範学校に入学し、四か年の課程を終えてこの三月に卒業した新米の先生である、といった。

背丈は割と低かったが、肩幅が広くがっかりとしていた。骨格が太く、眼光炯炯（けいけい）

その後、松前地方から次第に鰯の回遊が薄くなり不漁続きとなつたので、鰯漁を止め、父は役場に勤めるようになつた。（当時は歌棄村役場の助役さんであつたとか）男のきょうだいがたくさんいたが、みんな小さい時から父に剣道を習い、鍛えられて

思い出すと、目黒不動尊へ奉納されていた絵馬に、難船しているところへ天から縄が下りてきて、その縄につかまつて助かった様子が描かれていたのがあつたが、まさにその通りのことがおきたのだ。これは不動

# アイヌの [ことわざ] 世間ばなし集

当時の運動場に、教壇をはさんで壁に筆太の墨書の大きな額が二枚掲げられていた。これは日本で有名な立派な人が書いたものだという。

また、新しい教育、教育方法にも熱心であり感銘するものがあつた。

後年になつてからのことにはこの教えは「武士道精神」、「会津魂」、「教育の精神」につながるものがあつたと、感じさせられた。

これからへロカルイシの番屋へ入り、火をたき着物を乾かし、浜伝えにマシケへ向かつたのである。

■ 不安と寒さの中で野営 中腹の木の間に少し平らな所が見つかったので、ここが良いだろうと、急いで野営の準備に取りかかった。雪を踏み固め、皮をはぎ取つて来てまず火をいた。辺りはすでに真っ暗になつていて、風が吹いてくると引き火が飛ばされそうになり、寒さが身にしみた。握り飯や餅などを取り出して食べたが、風と寒さで手もこごえてきて、冷たい握り飯の味もわからなかつた。火をたいても寒くて眠れないし、ただ夜の明けの遅し——と待つばかりであつた。

■ 翌朝晴れ、山風強し 明治13年 泊村茅沼炭坑から 古平行の記 上に立つたが、雪がなお降り続け、古平の方向もわからない。磁石で方向を定め、左の方の溪流に沿つて下りることにしたが雪は深くて軟らかく、歩くのに悩むのは前日と同じであつた。 ■ 雪の山中に迷う 下つてはみたがますます雪が深くなり、また山に向かつて登ることになった。途中に炭焼き小屋でもないかと見回しながら登つたが、その先は絶壁であった。進むこともできず、仕方なく右の山によじ登つた。雪はそれほどでもないが、顔に吹きつける風が強く疲労の色が濃くなってきた。

■ 遭難か？ 過日、岩内済の冬の風物詩といわれる助宗の延縄漁が始まつた——という記事を見ました。古平でも、昭和の初期から長引く鰯の不漁の打開策として、助宗漁に進出するようになった人でした。子どもなりに、いろいろと両親の苦労する姿を見て育ちました。

小学生の頃です。夜中に騒々しい話声で目を覚ました。父と三、四人の若者がいて何か話し合つてゐるのですが、若者たちは火の氣の無いストーブに足をつけていました。父は急いでストーブを焚いて暖めてやると、若者たちを番屋へ送つて行きました。

その若者たちというのは、当時、道南の乙部方面から数隻の船団を組んで、古平に助宗漁に来ていた若い衆だったのです。乗組員七、八人で番屋を構え、十一月初旬に来て二ヶ月あまり操業をして、二月までには乙部へ帰つて行くのです。この回り番屋、といわれるのが数軒ありました。それは、町で活動写真を見ての帰

り大吹雪にあつて道に迷つてしまつたのでした。今のような街灯の設備も無く、雪も多かつたので、夜道で吹雪にでもなると大変だつたろうと思います。その後、戦時下になると物資の不足で漁の方も大変でした。特に発動機船の燃料不足には苦労をし、悩ました。重油は配給制でしたが、必要量にはとても足りませんから、どうしても横流しの重油を闇値で買わなければなりませんでした。米ももちろん配給制で、船一隻の乗組員が七、八人、ほかに陸上の大所帯となるので、闇米もまわりと家族を合わせると十数人とのように買つていました。一家の台所をあずかる母の苦労は私には痛い程分かっていました。

チヨペタン川の側に肝油製造工場がありましたが、母は私が学校から帰るのを待つていて、二人でそりを引いてドラム缶一本の肝油を買って來るのでした。馬ふんだらけの雪道は苦労しましたが、この肝油を重油に混ぜて燃料にしていたのです。

← (次ページ下段へ続く) ※

# 文

# 芸

## 病床日記

福井幸平

私より十日程後に入ってきた六十代の患者さんが、「あつ」という間に亡くなられた。若い奥様や子どもを残して可愛そうでならない。菓子を頂いたり、ゆで卵を頂いたりしたことが思い出され、なぜ人間が死ぬのか分からなくなつた。

私の寝ているベットでも数知れぬ患者が死んで行つたと思うと薄気味悪く、眠られぬ夜もある。同室の患者は死人が出ても他へは漏らさず、そつと手を合わせて語らぬものです。明日はわが身かと、同郷の元教育長の佐々木さんが同じ病院の内科で亡くなられたことも知らなかつた。退院してから知らされて、お悔やみに上がつたような次第です。

入院も一ヶ月過ぎると泌尿科の場合は古株らしく、結構退屈しのぎの知恵も生まれるもので、内診の合間合間に隣の病

室を訪ねたり、屋上に出たり、六階の喫茶室に入つたり、また一階の売店で買物をしたり、散髪したり、気分転換もできたのでありがたかった。

お見舞客も毎日誰彼とあつたので退屈をさけられた。またこの小樽病院は古平衆の患者が多く、誰さんがどこに入つているとか、誰さんの奥さんと廊下で会つたとか、薬を取りに誰かさんが古平から来ていたとか、いろいろとニュースがあるものです。差し入れのご馳走を頂いたり、差し上げたり、病院は病院のつき合いもあるものです。

それにしても、老人になると中古車同様あちこちの部品に故障が出て、だましだまし運転しているようなものだと思いませんね。取替えのきく部品なら取り替えながらでも長生きしましよう。まだまだ、世の中楽しみがいっぱいあるような気がします。気持ちのもちようと前向きな生きる努力があれば、俺たちだって金さん銀さんに負けていられないよ。皆さん、がんばりましょう。

私も口だけではなく、あれほど好きな煙草も止め、毎日六キロ近く走つたり歩いたりしています。人間ひとりでは淋しいから良いお友達を沢山つくって、助け合つて楽しく生きましょ。

次回は、婦長さん、病院の若い栄養士さんと患者である私との思ひざる出来ごとを書いてみます。ご期待を。

花ドグイ散り敷くトリムコースかな  
堤防のトリムコースの花ドグイ  
グランドに夕郭公の来る時刻

## 「写真が活ける」

### 十口平の歴史

さらに新しい古平の発見をしていた

だこうと計画しております。

お願いですが、みなさんのお家に  
ある古い写真、珍しい写真など、こ  
れはと思うものがありましたらぜひ  
お貸し下さい。複写して、その写真  
はお返しいたします。ご協力のほど  
をお願いいたします。

# 古平ホトトギス会

漬るには程よき皺の干大根

大和田 絵 伊

只快癒祈る母あり十三夜

月あげていつしか漁灯動きけり

仲谷 美砂

ブラジルの好きなコーヒー今朝の雪

掃き溜めて俄な風に舞う落葉

アカシャの花散り敷きて庭白し

地莓の初もぎ貰い仏前に

母偲ぶ話尽きざる夜長かな

越野 清治

重陽の還暦の酒酌み交わす

越野 敏雄

立ち話目線よぎりしからす蝶

越野 敏雄

達磨絵の古刹尋ねし秋の旅

梅漬の上手な婆の出番かな

福井 幸平

釣人に馴れ突堤の冬鷗

斎藤 波留

最北の宗谷の岬霧の中

敬老日祖母は東の横綱に  
重機もて陸揚げされし大鮪

水見 句丈

囲木のならびし庭や冬近し

大島 喜惠

激つ瀨を渡る身支度山女釣り

(現在会員数 十六人、 会長 水見句丈)

刈り終えし田畑車窓に秋の旅

おどり手の少なくなりし盆踊り

仲谷 比呂子



鰯場の古き写真や文化の日

# 岬短歌会詠草

昭和四十年九月二十六日、町内の同好の士が集まり北見恂吉先生を迎えて  
結成され、以後、毎月の例会をもつてゐる。今年は創立三十周年を記念して  
九月三日、文化会館を会場に『第三十二回全後志短歌大会』が開催された。  
現在の会員数二十人、初代会長大沢文子、現・二代目会長 山口ス工

春曇る前浜に海猫啼き交へば鯨押し寄せし昔偲ばゆ

池田 テル

虫を喰い葉をむさぼりて還りしとふ父の言葉を一生忘れじ

魚屋 友子

この「童子」叱り言葉も今は死語長く生きしか今日誕生日

工藤 政三

雪つもり心淋しき冬となりぬ家路急がむ我子の待てば

越田 由起子

定年となりて始めしジョギングを妻と急がず土手廻りくる

越野 敏雄

若葉萌ゆる丸山に対ふ鎮守の杜広き境内に桜梅きそひ咲く

榊 佳世

崖に生ひて笹原走る垂水のさやかに聞こゆ初詣でのみち

菅原 節子

絵はがきに見れば美しへんべん草母を想へる詩の添へられて

鈴木 時子

古平の大火のわが家の焼跡より見つけたる焼印は家宝となりぬ

竹内 コト

風と雲「もう秋色」と子に語り「母は呑氣」と逆に笑われぬ

田中 香苗

花見より帰りし夫は楽しげなりみやげは袋のさくらの花びら

丹後 初江

「玉碎」とふ言葉を辞典に調べるる高校生ら屈託もなく

轟 富美子

やせ犬の  
遠吠え

眼  
か

図書室を最も利用してくれるのは小学生  
だが、幼児を連れたお母さん方もよく  
来られる。

絵本を読んで聞かせ、図書室での子供  
の動きにも何かと気を配つてゐる様子  
が見て取れる。幼稚園に入る前の子ども  
のことなので、起きてから寝るまでがし  
つけである。

小さい子どもというのは活動的でだま  
つているということはない。静かになつ  
たらそれは寝ているか病氣である。本を  
散らかしたり、机の上のものをいじつた  
りするのは当たり前のことで、物事に興  
味や関心を持たないことの方がむしろお  
かしい。そこに、子どもなりの生活のき  
まりを教えるお母さんの気苦労がある。  
ところがなかには、子どもが何かをや  
らかすと、

アカシヤの葉を口に当てブルースを吹きてし弟の夢をみたりぬ 長崎フユ

一枚の浅羽蝶焼き夫と食むままごとのやうな赴任地の夕餉

堀昭子

磯つぶを探らむと孫と子とわれが海辺の岩陰を屈みてのぞく

堀典子

セタカムイ過ぎし頃より暮れにけりわが住む町の灯の色やさし 山口スエ

## 詩と歌に見る

### 古平

これは美国から古平への途中、丸山の山桜が美しく咲いている様子を群来町の辺りから見て詠んだものであろう。

そして「時しも新樹芽をふき桜、桃、李いとおもしろく咲きたり」とある。

この年、頼山陽の高弟であった石川藤蔭が時の老中の命令を受けて古平に来ていることは記録にあるが、その時の古平に關した作品らしいものは無い。

(次号で古平を訪れた文人、そのほかの人たちの作品を紹介)

昔から鯨漁で栄えた古平の町には、明治から昭和の始めにかけて多くの有名人が訪れていて、かなりの作品が残されているといわれているが、大正八年の浜町の大戸（二百三十戸焼失）や、昭和二十四年の西部方面の大戸（約七百三十戸）などで焼失したり、その後散逸したものが多く、所蔵の確認されているものは少ない。

また、古平を題材にしたものをお古い記録で見ると、安政三年（一八五六）松浦武四郎の『西蝦夷日誌』の中に次の和歌がある。

えみし住ところなれども古平の  
浦めずらしくさく桜かな

「そんなことをしたら、そこにいるおじさんにおこられるヨ！」  
気になるひとことである。なんでおじさんがそこに出てくるのか――。

「ソーレみなさい、おじさんに怒られた  
でしょ。おじさんこわいんだから……」

自分の子どもをしつけるのに、自分は優しい、いいお母さん？ のふりをしていて、おじさんをダシにするとはなんと云ふこと！ こんな時こそ子どもをしつけるいい機会なのに、それを他人に任せようというのだろうか。

何もいちいち叱ることはない。これは根気よくそのつど言つてきかせることしかないとと思うのだが。これでは、ふだんから親の言うことをきかないように育てているのでは――と勘ぐりたくなる。「おじさんの怒つてるのは、お母さんの方なんだゾ！」



# 遙かなる故郷の思い出

## 丸山沖の鱈釣り

1

[15]

福岡

義

春

昭和二十三年の春だったと記憶している。親戚の笠谷家の勝男さんが、「オーケイ、鱈釣りに行くベエ、そろそろ釣れてもいい頃だ。トキシラズのおつきた(大きい)ヤツがバグツトくるど」「俺に釣れるべが」。アブラコヒハゴトコしか釣つたごとがねエもな」

「まあやつてみれつてば。道具とエヤ(餌)だら俺にまがせでけれ」「うんだが……したら頼むでア」

「あさま(朝)の七時に舟を出すからナ」と、話はきまつた。

私は結婚した当初、新地町の成田さんの二階にいたことがあります。その頃、成田さんのおばあさんはゴム靴の修繕をしていましたが、冬の季節になるとおばあさんはそれこそゴム靴に埋まつて仕事をしていました。ゴム靴は冬の必需品でしたし、値段も高いので新品はなかなか買えませんでした。

私の家は女の姉妹が多かつたものですから使いに出され、出

と、ピシッとやられた。相手は名人だし、さからつても駄目なのであきらめた。か今日は、にわか漁師のおれにも釣れそうな気がしてきた。

翌朝、七時に浜に行つたら、磯舟には櫂が二組用意してあり、一人で漕ぐと相当スピードで、自分でおぼえるより仕方ねエベサ。漁師はナ、みんなほがもんだ」

釣り場に着いた。いかりを入れたこの場所は、昨年、大物がたが出て、短時間で丸山岬沖合のきくふくらんできた。(続く)

## 便利な町の『修繕屋』さん

竹内コト

早速わが家の釣りの名人・祖父に釣りのノウハウを伝授してもらうべと話をしたら、開口一番、「なにツ、おめエ鱈釣るつてが——鱈の方でビックリして、屁ふつて(おならをして)逃げでいぐベサ、ハツハハハ」ときた。なにしろこつちはにわか漁師で、釣りの名人にからかわれても一言もない。

成田さんの二階にいたことがありました。その頃、成田さんのおばあさんはゴム靴の修繕をしていましたが、足駄などは歯が減る

なのは歯がすり減るまで履いていましたが、足駄などは歯が減るところ歯をすげ替えて履きました。また下駄を一足履きつぶすまでは、必ず鼻緒の取替がありまして、家まで建て替えることは出来ませんから、柱屋根はいつも手入れをしておかないと雨の日など大変です。漏つてくるところに桶や洗面器を置いたりしますが、そこに落ちてくる雨だれの音が妙に寂しく響きます。雨は

※ また、助宗の延縄にサメかかるとサメの肝臓を鍋で煮油をとり、それを機関の潤滑油として使いましたが、その時に洗濯石けんも混合するとなお良いことでした。

遠い昔のことを懐かしく思い出す年齢になりました。

かから雨には弱く、また大風が吹くと柱が飛ばされ、あちこちで屋根の修繕をしている光景が見られました。屋根の修繕は何よりも先にしなければならないことですから、大風のあとは「屋根屋」さんの出番です。屋根だけは、いたんだからといつて家まで建て替えることは出来ませんから、柱屋根はいつも手入れをしておかないと雨の日など大変です。漏つてくるところに桶や洗面器を置いたりしますが、そこに落ちてくる雨だれの音が妙に寂しく響きます。雨は

なのは歯がすり減るまで履いていましたが、足駄などは歯が減るところ歯をすげ替えて履きました。また下駄を一足履きつぶすまでは、必ず鼻緒の取替がありまして、家まで建て替えることは出来ませんから、柱屋根はいつも手入れをしておかないと雨の日など大変です。漏つてくるところに桶や洗面器を置いたりしますが、そこに落ちてくる雨だれの音が妙に寂しく響きます。雨は

な時は本当にわびしい思いをしました。

軒がありました。庭下駄のよう



之縣謂之吳國

## 登別温泉の開発と岡田家

■松浦武四郎の  
の日記から

安政五年八月二十三日より先である。

松浦武四郎は蝦夷地について多く  
のことを調べ、それを本に書いて、  
當時まだよく知ら

■岡田家の『家事当座帳』  
岡田家十一代正庸の『家事当座帖』を見ると、  
「一、五月二十六日、小樽運上  
家を出立、セニハコ泊、

のことを広く日本中に知らせた功労者である。

安政三年（一八五六）から同五年まで、蝦夷地を調査した中から主として東蝦夷地に関することを書いた本の中にノボリべツのことが出てゐる。ツのことが出てゐる。「弘化二年（一八四五）ここに来た時には人家が無かつたが、今は止宿所も出来ていて、湯治をしている人もいる。

二十九日九ツ時、ホロベツ着  
（そして）六月十五日、ノボリ  
ベツ湯本見分」  
これを見る限りでは、岡田家  
主人がノボリベツ温泉湯本を調  
べていて、期日が六月十五日と  
いうことになると、滝本金藏が  
靈夢によつて発見したといふ、

これを見る限りでは、岡田家主人がノボリベツ温泉湯本を調べていて、期日が六月十五日ということになると、滝本金蔵が靈夢によつて発見したといふ、安政五年八月二十三日より約四十日早いことになる。

岡田家の『事歴書』から  
『別帳』があつて、それに記さ  
らに、当時ホロベツ在住の役人  
の氏名、扶持（給与）など詳し  
く書かれているが、ほかに『事  
歴書』に温泉の記事がある。

以前は、湯の流れてくる川の中にむしろを敷いて湯に入つていたが、今は川の上に屋根を掛けていて、二つの川（西シユンベツ川は冷水、東クシリサンベツ川は熱湯）からの水と湯をまぜて、ほどよい湯にして入つてゐる。硫黄性の湯なので臭氣が甚だしい。」  
とあるが、いずれにしても滝本金蔵の発見したといわれている

「モロラン、ホロベツ  
嘉永二年六月、松前侯より請旨  
を命じられたが、無産地、不毛

地で莫大な損をした。

安政五年夏の頃、モロランー本  
ロベツ間の道路改修をした。  
同年秋より翌年にかけて、モロ  
ラン会所を新築したが、費用は

■岡田家の硫黄採掘  
当時、岡田家ではノボリベツ温泉湯元で硫黄を採掘していたが、このことが温泉と深いかかわりがあった。

温泉は採掘現場で働く鉱夫や

運搬の人夫の湯治にも利用することができたし、硫黄の運搬にも道路の改修は必要なことであった。奉行所でも道路をつくる

のに金が乏しく、そこで請負人に協力をさせた。

こうして道路の改修がされたことが、その後の温泉の発展につながったのであった。

「当座帖」によると、「ホロベツ領ノボリベツ湯元での硫黄製造は、一日に約二十貫

たということで幕府の役人から褒賞を受けた。」

(七五苦)を釜で煮ている。今年から(安政五年)新道が出来たのでノボリベツまで一日二往復できる」とあるが、先の『事歴書』を見

「以前この辺りは、薪などを取るためにきこりが通るだけの小道であった。硫黄のほかホロベツ山から木材やブナ板などを時々切り出したが、収支勘定が合わず莫大な損をした」

硫黄生産の燃料として薪を切り出したほか、木材として売つたりしたがそれでも元がそれなかつたようである。